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长 镜 头

对于中国足球来说，在亚足联年度
颁奖晚会上，我们的戏份向来不多，今
年也不例外。

19 日，亚足联正式公布了 2018 年
各项年度大奖的候选名单，中国足球只
有王霜一人入围“亚洲足球小姐”的三
甲候选，这也确保了中国足球在 2018
年度颁奖晚会上的一丝存在感。当然，
王霜最终能否捧走“亚洲足球小姐”的
奖杯，答案只能等到 11月 28日，在阿曼
首都马斯喀特举行的颁奖晚会上最终
揭晓。

在各大奖项中，“亚洲足球先生”的
评选最值得关注，最终来自日本鹿岛鹿
角队的前锋铃木优磨、三竿健斗以及卡
塔尔的卡里姆·哈桑三人将展开最后的
争夺。

值得一提的是，两位日本球员都是
1996年出生，目前均为U23球员。按照
中国足协拟定的相关政策，他们还在享
受 U23政策保护。但是，在日本足坛，
他们已经成为了联赛中的核心骨干力
量，而且还帮助东家鹿岛鹿角队历史性
地夺取了亚冠联赛的奖杯。相较之下，

高下立见。
在“亚洲足球小姐”的角逐中，中

国球员王霜榜上有名。这是继 2016年
谭茹殷之后，又一位上榜的中国女足
球员。不过，王霜将面临来自澳大利
亚的科尔以及日本女足球员熊谷纱希
的竞争。

科尔和熊谷纱希两人均在 2018 年
7月份成为了国际足联世界女子最佳球
员的候选人，再加上“亚洲足球小姐”的
评选基本是以亚足联主办的女足赛事
为主要评选标准。虽然王霜在法甲巴
黎圣日尔曼俱乐部表现出色，但是中国
女足在亚足联赛事上的表现略逊色于
日本队和澳大利亚队。在今年早些时
候的亚洲杯女足赛中，日本队获得了冠
军、澳大利亚队斩获亚军，中国女足则
是季军。因而，王霜若想要当选的话，
还是有一定难度，但能够进入三甲，本
身就已经是一种荣誉。

王霜的表现，也确实配得上这样的
荣誉——

就在名单公布的几个小时前，在女
足法甲联赛的一场焦点对抗中，王霜的
表现非常抢眼。她在开场第 15分钟利
用对方门将布哈迪的失误，抢下球权，
晃过对手，左脚打近角破门，帮助“大巴
黎”率先打破场上僵局。最终，巴黎圣

日耳曼女足在主场 1比 1逼平强大的里
昂女足，终结了对手的 16连胜。在法甲
积分榜上，“大巴黎”仍落后里昂 2分，位
居第二，保持着冲击冠军的希望。

这并不是王霜第一次为“大巴黎”
进球。自从 8月 3日加盟巴黎圣日耳曼
女足以来，她的表现越来越好。在自己
的第二次留洋之旅中，王霜逐渐适应了
欧洲的生活，也在球场上有了更出色的
表现。迄今为止，她代表“大巴黎”出场
11次，其中包括 8场联赛和 3场欧冠，打
进 4球，并奉献 4次助攻，还制造了一个
点球，帮助球队在保持冲击联赛冠军希
望的同时，还跻身欧冠八强。

而在本年度的国家队层面上，王
霜代表中国女足拿下了亚洲杯季军和
亚运会亚军，成绩尚可。女足亚洲杯
上，王霜斩获 4个进球，排名射手榜第
2位，并入选了亚足联官方评选的最佳
阵容；雅加达亚运会上，王霜打进 6
球，帮助中国女足时隔 20 年重返亚运
会决赛。此外，王霜在前场的拿球和
突破，也是中国女足不可或缺的重要
武器。

2018年的上半年，王霜代表家乡球
队武汉车都江大女足征战中国女超联
赛，表现不俗。作为前锋的她，7场比赛
收获 7球，帮助升班马拿到了半程亚军，

这成绩不可谓不出色。
或许，很多中国球迷会问，为何今

年在中超表现上佳的武磊竟然无缘“亚
洲足球先生”的候选。打进 27球，摘得
联赛金靴，并帮助上海上港首次掀翻广
州恒大，加冕中超冠军，“武球王”的表
现堪称为过去几个赛季最强。

然而，仅靠中超赛场的出色表现并
不能为武磊赢得亚洲范围内的最高荣
誉。原因无外乎两点：首先，上海上港
在亚冠表现不佳，小组赛跌跌撞撞，淘
汰赛首轮便出局；其次，武磊在中国男
足的表现与在上港相比判若两人，进球
寥寥。在亚足联旗下的赛事均未能拿
出抢眼表现，武磊无缘入围候选，也在
情理之中。

2016 年和 2017 年连续入围三甲，
却两次陪跑；今年在中超赛场进球如
麻，却受亚冠和国家队的成绩拖累，无
缘最终的候选名单，这种尴尬或许只有
武磊自己才能懂。

放眼未来，机遇与挑战并存。毕
竟，只有 27 岁的武磊还有机会。2019
赛季，一旦国家队能在即将到来的亚洲
杯上表现出色，外加上海上港在亚冠舞
台重振雄风，那么武磊绝对有可能成为
第三位来自中国的亚洲足球先生，比肩
范志毅、郑智等前辈。

2018年亚足联各项年度大奖的候选名单公布，王霜成中国足球唯一获奖希望—

中国足球仍需砥砺前行
■文 元 本报记者 仇建辉

随着一记精彩的直线穿越，亚历山

大·兹维列夫以2比0击败世界排名第一

的德约科维奇，首次加冕ATP年终总决赛

的冠军。兹维列夫激动地躺在地上，掩

面而泣，享受着伦敦观众的欢呼和掌声。

这一刻，属于只有21岁的德国人。

能够击败德约科维奇，兹维列夫的表现出

乎所有人的意料。恍若间，人们仿佛看到

了男子网球新格局正在悄悄形成。

去年的迪米特洛夫，今年的兹维列

夫，ATP年终总决赛的冠军连续两年被

“90后”选手斩获。随着费德勒、纳达尔

年龄渐长，德约科维奇和穆雷开始受到

伤病困扰，人们无数次期待男子网坛能

够有新人冒尖去突破“四巨头”的统

治。然而从数据上看，自2005年纳达尔

获得法网冠军开始，到目前为止一共55

次大满贯比赛，“四巨头”只让5个冠军

旁落。85年的瓦林卡夺得了美网、澳网

和法网的冠军；88年的德尔波特罗和西

里奇各获得了一次美网冠军；至今还没

有“90后”的新秀能够在大满贯上问鼎。

年轻运动员究竟为什么会在大满贯

的道路上，走得如此艰难？

原因有很多，但内因是根源。首先

在年轻球员自身，他们的技术和心态还

不足以超越老将。在新生代球员中，每

个人都有鲜明的技术特点，但又各有短

板。打入年终总决赛四强的两位年轻球

员中，蒂姆的正手极具攻击性，追求底线

击球的速度和力量。但是反拍是他的弱

点，在比赛中他经常被对手抓住这一弱

点，从而造成失分。获得冠军的兹维列

夫则凭借身高优势，经常能够利用发球

直接得分。在决赛中，他在第一盘就发

出了7记Ace球，在关键的发球胜赛局

中，更是依靠发球连得3分。然而正手

的稳定性不足限制了他的发挥。状态好

的时候，他可以打得对方毫无还手之力；

打得不顺了，他又会因为非受迫性失误

连连丢分。

其次，与“80后”的运动员们相比，

这些“90后”的球员们不愿意接受苛刻

的训练，特别是枯燥乏味的体能训练。

近几个赛季，年轻球员在体能储备上不

足的问题，在大满贯中开始凸显。他们

有能力在巡回赛上问鼎冠军，但是在对

体能要求更高、容错率更低的大满贯比

赛上，他们往往很难走得更远。

更重要的是，这些本有能力与“四巨

头”一决高下的年轻球员，因为体能的问

题往往会爆冷输给排名远低于自己的选

手，早早被淘汰出局，从而失去和高排位

选手对战的机会。而缺少在大满贯比赛

中和高手过招的经验，让年轻球员更难

适应快节奏的变化，也无法快速提高自

己的战术素养。

除此之外，职业精神也是现在的年轻

球员还需要提高的地方。很多年轻的网

球天才，就因为不够自律渐渐淡出了一流

选手的行列。被看做是休伊特接班人的

托米奇，凭借极佳的身体条件和天赋早早

就打入了大满贯的八强，却多次因为消极

比赛被ATP罚款。被寄予厚望的他，现在

甚至无法挤进世界排名前50的行列。

本该是更新换代最快的职业网坛，

如今却出现青黄不接的尴尬，这与中生

代选手的断档有着重要的关系。作为

中生代选手的代表，抢下过大满贯冠军

的德尔波特罗和瓦林卡，曾被看作是

“四巨头”最有力的挑战者。可惜几次

重伤让他们错过了职业生涯上升的黄

金期。因此现在的年轻球员更应从中

吸取教训，不要让过多的伤病影响了自

己的前程。

连克费德勒和德约科维奇夺冠，作

为新秀中的翘楚，兹维列夫让其他的年

轻球员看到了破晓的曙光。道阻且长，

行则将至。通往大满贯的道路布满荆

棘，我们期待血气方刚的屠龙少年能在

不久的将来书写属于自己的传奇。

上图：11月18日，兹维列夫在颁奖

仪式上。 新华社发
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11月19日，在重庆举办的2018年中国之队国际青年足球锦标赛中，中国U21男足以1比1战平墨西哥队，最终以1胜2平的成绩获得亚军。 新华社发

18 日清晨，在外滩的金牛广场上，
2018上海国际马拉松赛顺利起跑。来自
85个国家和地区的3万8千名跑者，用脚
步丈量这座城市，用奔跑的热情为上马
的景观赛道涂抹最斑斓的色彩。

今年是上马办赛的第 23 个年头。
在年复一年中，越来越多爱好跑步的人
加入进来，与它有了一年一度的“申爱
到底”之约。当时间的刻度来到 2018
年，这回，上海要“和世界一起跑”。

今年的上马，星光熠熠。肯尼亚名
将、马拉松现世界纪录保持者基普乔格
鸣枪发令，并在赛前三天，亲密接触上
马跑者，为他们的备战支招。前世界纪
录保持者基梅托则站在跑者前列，和所
有上马跑者一起奔跑。

今年的上马虽是一场雨战，但据统
计，选手的完成率仍高达 96%。今年的
上马还打破了很多纪录：第一次参加上
马的埃塞俄比亚选手图拉，以 2小时 09
分 20秒夺得男子组冠军；同样来自埃塞
俄比亚的梅里希，以 2小时 20分 37秒获
得女子组冠军，并打破了上马的赛会纪
录。中国籍选手的角逐也是如火如荼，
管油胜以 2小时 18分 26秒的成绩夺得
中国籍男子组冠军。女将的比拼也毫不
逊色，李芷萱以 2小时 30分 20秒夺得中

国籍女子组冠军。赛事进行6小时15分
钟后，全程马拉松项目顺利“关门”。

速度，一直是上马独特的标志。这
一次上海国际马拉松赛共有 720名中国

籍选手跑进 3小时大关，成功实现“破
三”，超过了今年北马创造 532 人的纪
录，成为中国马拉松的“破三之最”。国
际金标赛跑出金标的成绩，毋庸置疑，

“上马”的速度带动着中国跑者的奔跑
速度。

为了给跑者提供更好的服务，我们
看到上马组委会也在不断的改进服务：龙
腾大道折返增加直道距离、统一的取衣车
换成取衣帐篷、为残疾人特设的报名通
道、提供多年志愿者的直通名额、向社会
团体招募赛道助威乐队……

赛道边的加油助威，是城市马拉松
文化中一道特殊的风景线。上马观众
的热情，让很多跑者叹为观止。今年上
马是一场雨战，长时间在风雨中奔跑需
要勇气，更需要毅力。但是每当你懈
怠，想放弃或者退赛的时候，听到观众
的加油助威声，你就不由自主地加快了
脚步。上海市民还免费提供了很多热
汤和热茶，让奔跑中的人们去暖和身
体，这种温暖激励了无数人。

马拉松，是一项最古老的城市运
动。在风雨中忘情奔跑，你品尝到泪
水、汗水、雨水的滋味，完赛后换来的却
是欢笑、喜悦和满足。赛场如人生，对
于大多数的跑者而言，在人生的旅途，
也和在赛道上一样，始终需要勇往直前
的勇气和坚毅。

左上图：2018上海国际马拉松赛

鸣枪开跑。 新华社发

2018上海国际马拉松赛鸣枪起跑，3万8千名选手奔跑在上海街头—

风雨中的忘情奔跑
■宫 铭 本报记者 仇建辉

19日，第二届世界警察手枪射击比
赛在广东佛山闭幕，中国队包揽了个人、
团体赛的全部冠军。

此次比赛，我国公安机关共派出中国
一队、中国二队两支队伍参加比赛。比赛

分为国际警察体育联合会成员国和非成
员国两个组别。在成员国个人赛项目中，
中国一队的房刚、高梦旎分获男、女个人
第一名。团体比赛方面，中国一队、白俄
罗斯队、匈牙利队分获团体总分前三名。

中国队称雄世界警察手枪射击比赛

体坛短波

11月 18日，2018中国东盟国际汽车
拉力赛在狮城顺利完赛，也标志着这场
总用时 22天、总行程约 10000公里的国
际赛事正式落下帷幕。

本次拉力赛主题为“推进国际陆海贸
易新通道建设，服务‘一带一路’发展”。国
内途经兰州市、西安市、汉中市、重庆市、贵

阳市、南宁市，国外赛段途经越南、老挝、泰
国、马来西亚，最终于新加坡收官。比赛过
程中，赛事组委会还向途经的各国各城市
宣传和推广中国与东盟国家的优秀体育文
化、旅游资源。以赛事为媒的汽车拉力赛
见证了中国与东盟各国人文经贸旅游交流
往来日益深化的发展过程。

中国东盟国际汽车拉力赛圆满落幕

北京市全民健身工作交流会 14 日
在北京奥林匹克塔举行，来自北京市体
育局、北京市体育总会、北京奥林匹克
森林公园和积极支持全民健身事业的
企业代表进行了讨论和交流。

北京市体育局群体处处长史江平介
绍说，北京市将积极开展大众冰雪活动，

为 2022 年北京冬奥会、冬残奥会预热。
在去年 11月至今年 4月的第四届北京市
民快乐冰雪季期间，共组织群众性冰雪
活动 4573 场，参与人数近三百万人次。
此外，北京市积极推进体医融合，从而促
进市民体质和健身意识提升。

(文 元)

迎冬奥北京将着力开展大众冰雪运动


